

EL FERROCARRIL.

PERIODICO GENERAL.



Sale una vez á la semana.

Se insertan avisos á precios módicos.

San José, Setiembre 14 de 1877.

Vale diez centavos el número.

EL FERROCARRIL.

Independiente de nuestra voluntad se ha suspendido hasta hoy la publicación de este periódico.

Llevado á la censura desde el 8 de Agosto, no habíamos podido obtener el pase de aquel número, asegurándonos para ello las demasiadas ocupaciones de S. E. el Dr. Herrera.

Hoy que éste se ha retirado temporalmente del Poder y que ha sido sustituido por el Benemérito General Don Tomas Guardia, de quien tenemos el mas favorable concepto, respecto de las instituciones que garantizan las libertades públicas, volvemos á acometer nuestra árdua y delicada tarea.

La separación, aunque temporal, del Doctor Herrera, puede inaugurar una nueva y floreciente era en la República, aunque la última "Gaceta Oficial" nos asegure la identidad de principios entre él y el General Don Tomas Guardia.

Varias circunstancias pueden haber influido en el ánimo del General Guardia para haber tolerado esos principios, pero de ninguna manera la estricta obligación de continuarlos hoy.

Sabemos que ideas mas elevadas, aspiraciones mas nobles, y sentimientos mas patrióticos caracterizan al General Guardia, y que su política ha sido mas franca y mas consecuente con los principios que ha profesado siempre.

El nos ha manifestado en diferentes documentos oficiales, el desagrado por las dictaduras que sin la norma de una ley, sujetas solamente á la voluntad del que manda, jamás podrán cimentar el orden ni fomentar el progreso de las naciones.

Para él la prensa no es el fantasma que con tan vivos colores pintan aquellos que, con sobrada razon, temen la censura de sus actos públicos.

Tanto las prensas extranjeras como las del país se han ocupado de su administración en diferentes épocas, y esto no le ha obligado á establecer restricciones como la *prévia censura*.

No tenemos, pues, motivos siquiera para imaginarnos que la política observada durante un año por el Doctor Herrera, sea la misma que debe seguir el que hoy ocupa el Poder, habiendo probado lo contrario.

Alháguenos, pues, la esperanza de una era enteramente

nueva para la Nación, basada en el principio de la LIBERTAD, bajo cuyo estandarte se confundirán los diferentes partidos políticos, desaparecerá esa serie de revoluciones ocasionadas únicamente por el malestar, y unidos todos los costarricenses, cooperarán á una nueva regeneración que está en brazos del mas alhagüeno porvenir.

CRONICA.

Después del trascurso de tanto tiempo, parecerá imposible no tener muchas noticias acumuladas para los curiosos lectores, á quienes creo poco avenidos con el *mutismo*.—Pero á falta de muchas noticias tenemos un baile espléndido en el Palacio Nacional dado por el Gobierno el 15 de Setiembre, en celebración del LVI.º aniversario de nuestra Independencia. Una animación no habida en otras épocas nos promete una lucida y hermosa concurrencia.

Sabemos que se ha hecho una invitación bastante general aun en las demas Provincias. Todos los ánimos están en la mejor disposición haciendo sus correspondientes preparativos principalmente nuestras bellas,

cuyas ocasiones aprovechan para engalanarse aunque con perjuicio de muchos escasos bolsillos.

Las personas encargadas para la invitación han cumplido su cometido y se han prestado gustosas á este servicio.

No sé qué acontecimiento notable ha venido á levantar los ánimos y á despertar la alegría extinguida hace algun tiempo en la sociedad.

Parece asomar un luminoso rayo de esperanza y de porvenir, entre lo oscuro y tenebroso de un pasado; en fin, hay un algo, un no sé qué que hace respirar un ambiente nuevo.

Suenan además otros rumores que probablemente harán una transformación, como de la inercia al movimiento, de la oscuridad á la luz, de la presión á la libertad.

* *

El salton se ha retirado con todo su séquito, dejando algunos daños irreparables por mucho tiempo, donde se ha estacionado. Consuélanos la esperanza de no haber durado mas tiempo, porque hubieran sido peores los estragos.

Cartas de Francia.

En el Oriente la lucha ofrece mas que nunca interes, dado que se ventila sobre el territorio húngaro por Europa, y se resuelve en derrota rusa por Asia. De aquellos cientos de miles de soldados que el imperio de los Czares iba á disponer para volcarlos sobre Turquía, 150,000 penetraron en la Armenia, invadiéndola rápida y osadamente, y á los dos meses de la invasión por demasiado esparcidos y por falta de medios de existencia ó por hostilidad del país que á lo rudo une la fuerza de sus tribus, de antigua enemistad para con los rusos han tenido que replegarse sobre la frontera, llamando oficiales para reanimar el espíritu de los soldados, pidiendo refuerzos para recobrar la ofensiva y teniendo que limitarse en tanto á contener el ímpetu de los turcos que reunidos en fuerzas superiores los han seguido picando su retaguardia hasta tomarles algunas de las gruesas piezas con que hacían el bombardeo de Kars. De Asia, pues, han de tardar días ántes que los rusos se repougan, bien que tampoco han de sufrir grandes acometidas de los turcos que ántes hoy por hoy para avanzar por tierras enemigas.

En Europa se vió á mas de 300,000 rusos ocupar la Rumania que á su calor se declaró independiente; mas hoy es y por tardanzas de comunicaciones incompletas, por malas condiciones de los bórdes del Danubio y extencion de la línea fronteriza con Turquía que diseminó fuerzas, bagages, artillería y recursos por inmenso territorio, cuando ha llegado el momento de obrar con rapidez y energía ha costado semanas reunir 100,000 sobre un punto y el paso del rio si efectuado con feliz asombro á la Dobrustra por 20,000 hombres para distraer y por Simuitza mego con el grueso de fuerzas disponibles para la invasión no ha sido aprovechado con movimientos osados, simultáneos y decisivos de los que tanto deciden de una campaña. Mas ya han entrado en Bulgaria 130,000 rusos por Sistoa que han tomado posesion de la antigua capital Firnova donde el gobierno ruso crea una administracion completa de índole especial ni rusa ni local, sino algo revolucionaria y aun socialista en alhago de las masas donde está el centro de las insurrecciones, y desprecio de las clases acomodadas que al fin es de las que transigian con el turco, se avénian á sus tiranías y mas estorbaban la emancipacion cual en todos tiempos se ha visto en todos los países; ya las avanzadas de cosacos, análogamente á lo que hicieron los húngaros en Francia, recorren ciudades y pueblos, compran provisiones, animan á los cristianos convenciéndolos de su libertad y así los impulsan á alistarse en los batallones de milicias del país que para núcleos de la nueva naciona-

cionalidad organizan los rusos libertadores.

Los turcos de Europa se refugian en el célebre cuadrilátero del Varia, Chumla, Rutschere y Silibria: cuentan merced al replegamiento de fuerzas y á los auxilios de Egipto y Constantinopla que dirrimente les llegan con mas de 100,000 hombres que algunos hacen subir á 160,000 que es probable tomen la ofensiva por el pronto para obligar á los rusos á que se diseminen y enflaquezcan cual les ha sucedido en Asia. Entre tanto el imperio Otomano tan vasto como fanático acumulará nuevas fuerzas sirviéndose del mar, donde no ha de encontrar adversarios, y los rusos se verán no poco suspensos si no atacan y traspasan para pasar los Balkanes, dejando atrás tan formidables elementos, no podrán decir que son dueños de terreno que pisen mientras así se alien en fortalezas casi intomables ejércitos tan peligrosos.

Aquí empieza el interes del drama abierto, y todo el mundo se pregunta si atacaran los rusos el cuadrilátero, en cuyo caso, aun necesitan muchos días para acarriar artillería, material y provisiones en cantidades extraordinarias.

En cuanto al carácter que á la guerra pueda imprimir la diplomacia, nada hay aun que permita entrever ningun reflejo extraño á las eventualidades de la lucha. En el corazon de Europa alienta como hasta de aquí el deseo de empujar al Austria sobre los Balkanes para mullalla contra Rusia y los catadríticos, revistas y caudillos de la unidad alemana trabajan como siempre por esta transformación que no ha mucho parecia sueño y se va haciendo popular en Alemania por la anexion de las provincias alemanas de Austria que apetece; pero estas aspiraciones no tienen aun la robustez necesaria para tomarla como factor de soluciones inminentes. De la aptitud de Inglaterra, de sus rivalidades con Rusia, de sus alianzas con Austria nada puede adelantarse aun sin penetrar en conjeturas que la division de las opiniones inglesas sin acudir á otros datos, puede trastornar por completo.

(Continuará.)

REMITIDOS.

Los farsantes.

Si nos fuese dado manejar con maestría y seguro pulso el fino y bien templado escarpelo de la crítica, si pudieramos observar con microscópica mirada y estudiar los diferentes tipos que se ocupan de la mímica social, hallaríamos un género variado y

rico en la historia natural de la sociedad.

En la comedia social cada cual se compone de la manera mas conveniente para satisfacer sus aspiraciones, por medio de un sin número de artimañas mas ó menos hábiles. Esto es natural porque todos se guian á impulso de sus conveniencias y de sus positivos intereses. Los esfuerzos del moderno socialismo, la propaganda del culto del porvenir, nunca á cundir en los pueblos, mucho menos en los tiempos que atravesamos en que el ego se dedica día á día, esa sonámbula edad de oro no volverá, y los tiros de la internacional se volverán contra sus mismos corifeos, que se destrozarán sus entrañas con las mismas armas que ellos preparan para aniquilar el organismo social.

En el teatro de la vida, cada cual procura desempeñar su papel de la manera mas airosa para no obtener la peor parte en el repartimiento general de utilidades; hay vanidad en el papel que cada uno se apropia ó que las circunstancias le designan. Unos al impulso de ese sentimiento quieren ser los protagonistas de tal ó cual jornada, á expensas de su tranquilidad ó de sus propias convicciones; otros carciendo de doctos tienen que conformarse con aquel que la suerte les depare aunque solo sea el de comparsa, que aun cuando llame menos la atención, exige menos mímica, por consiguiente menos esfuerzos y menos fatigas, y aunque su desempeño es trivial deja siempre ganancias de peso, y esto á la verdad no es despreciable.

Este es el arte sublimado de la sociedad y la mejor y mas segura norma para la adquisicion de todo aquello que está en consonancia con el mayor bien de cada uno. Su estudio, su apredizaje, sus teorías y sus aplicaciones se encuentran en todas partes y latitudes; y sus maestros aunque tienen variedad de estilo, son todos de los que comen pan y fuman cigarro.

El diplomático y el hombre de Estado, figuran en primer término en esta galería mimoplástica, como se distinguen en la tarea de hacer ver justo, equitativo y, conveniente á otro, todo

lo que conviene á ellos ó á los intereses que representan, eso sí, realizándolo con las elevadas miras que ponen en juego; el magistrado que jura lealtad á la ley, y luego procede según la moral de su gasto, sigue á aquellos.

Lo mismo sucede con muchos oradores, que por hacer caer en el garlito á sus oyentes, agotan si posible es su elocuencia y sus gesticulaciones, para conmover los ánimos y arrastrarlos por la vereda conducente al logro de sus propios deseos.

Muchos periodistas, figurando por los verdaderos intérpretes de una idea ó de un sentimiento general, luchan contra sus propias creencias quiza; y son el eco de alguna pasion, dejando eclipsar éstas y los partos de su inteligencia, por la interposicion de unas cuantas esterlinas entre aquellos y su estómago vacío.

Esos ciudadanos patriotas, que se distinguen por su amor al pueblo, este hijo predilecto que todos se afanan por hacerlo feliz, se inflaman y se retuercen de coraje, al ver hollados sus sagrados derechos é invocando éstos, no ven otra cosa en cada ciudadano, sino un escalon para trepar al escenario político; y manifestando aborrecer la política, no hablan sino de ella y echan tajos y dan reveses por la inmoralidad del espíritu de partida, y es la ley que obedecen sin vacilar. Así son, porque creen que el espíritu de partido es el vinculo magnético que los une y dá fuerza, porque les inspira las mejores razones para convencer y para lograr, fuera de su influencia poderosa nada creen que hacen ni pueden, y obtenido su papel de protagonistas esclaman despues "no conocemos esos derechos que defendíamos, y si lo hicimos fué en un momento de exaltacion de mal entendido patriotismo, (y las apremiantes necesidades de mi estómago, que gritaba... ¡pan! ¡pan!!")

Estas especies pródigas y ricas en colorido, se exhiben con el brillo que caracteriza sus palabras retumbantes de patriotismo, y de alta política. Los pueblos han sabido distinguirlos, aun cuando no hayan visto resueltos los problemas que les propusieron, ni los frutos pingües que en un día les prometieran; pero á

veces tambien esos mismos pueblos han sabido rasgarse la venda, y las han precipitado de las alturas á donde las elevaron en los dias de prueba ó desengaño. La historia de todos los tiempos, conservan en muchas de sus páginas recuerdos imperecederos de estas peripecias, en que el juego de la política y las mascaradas del civismo han tenido la mejor parte.

Seguiremos recorriendo en descendente escala y en cuanto nuestras facultades nos lo permitan, las gradas de ese inmenso edificio social, y analizaremos aunque sea someramente, algunos tipos que encontremos á nuestro paso con la confianza de que se nos dispense los toques falsos de este enmarañado cuadro.

DELIO:

(Continuara.)

A MI DISTINGUIDO AMIGO EL JOVEN ***

Ya la erótica manía
En mis versos yo detesto,
Que en este siglo funesto
No goza de gran valía.
Si yo escribiera algun día
Amoroso un madrigal,
Si no muy bueno, tal cual,
Al escucharlo una hermosa
Juro no haria otra cosa
Que decir: *no lo hace mal.*

Dime pues, sentido vate,
¿Qué ganaria yo con
Imitar á Camprodon,
A Zorrilla ó á Zarate?.....
Sentar mi plaza de Orate,
De plajario, y..... ¿qué sé yo?.....
Por eso te digo: no,
Volveré á cantar amores,
Vayan al diablo sus flores!
Que el diablo fué quien las crió.

Cuanto mejor no será
Que emplee mi númen lírico
En el género satírico
Que á todos les gustará?
Quien menos entienda irá
A caza de mis escritos,
Pues sin dárseme dos pitos
Atacan á éste ó á aquel
Siendo así la copia fiel
De sus faltas y delitos.

Decidido estoy: sin miedo:
Al festivo Ayguales de Izco
Y á Quevedo Dn. Francisco
Imitaré si lo puedo;
Y á Samper, Torres Caicedo,
Carrasquilla, Marroquin,
Ortiz, Piñeres, Joaquín
Pablo Posada y Guerra,
De una lista de tu tierra
Que no se le encuentre fin.

Es innegable que así
Algún premio alcanzaré,

De mano en mano andaré,
Hablarán todos de mí.
A dice a B: ¿tiene aquí
Esa Epístola ó Romanco
Que refiere aquel percañes
Que á Dn. C le sucedió?.....
Y B le contesta: no,
Y deseo saber el lance.

Ya tienes, pues, que despierto
Curiosidad incesante,
Y me hago el interesante
Con el escrito, por cierto.
¡Ah! tu me dirás que al puerto
He de ir á parar de "Palos"
Y de él me darán regalos
Los que se creen aludidos.....
Yo cerraré los oídos
A pensamientos tan malos.

No he de nombrar ni por pienso
Jamás á persona alguna,
Ni á los cuernos de la Luna
Con ámbar, mirra ó incienso,
Elevaré á nadie: indefenso.
Soy y he de ser, bien lo sé,
Y esta es la razon por qué
Con algebráica manera
Diré todo cuanto quiera
Si para ello me dan pié.

Ademas, tengo razones
De muy duro y grave peso
En la opinion que profeso;
Quiero que las reflexiones
Y á crónista te añiciones:
El género que abomino.
Ya no encierra me imagino
Nada en el mundo de nuevo,
Y el satírico halla cebo
Donde quiera, y de lo fino!

Nihil novum, ha dicho el sabio,
Como lo advierte Esrocoda,
Y es preciso lo conceda
Para no causar agravio;
Mas no dubita mi labio.
En hacer la distincion
Entre erótica cancion,
Y cualquier canto de crítica,
En aquella, muy raquítica
Fuera el negar mi razon;

Mas de crítica tratando
A nadie, nadie se esconde.
El cómo, cuando y en donde
Novedad se vá encontrando:
Con solo ir examinando
La costumbre ajena ó propia,
Hallarás inmensa copia
De exelentes novedades
Pues, en todas las edades
Hubo siempre alguna utopia.

En la materia de amor
No te sucede otro tanto,
Que si algo nos dice un canto
Otros lo han dicho y mejo
Y, el que haya sido lector
De aquestos, al ver el troyo
Dirá al punto: "esto no es suyo,
Ha plajado, sí, no hay duda,"
Y su lengua, lanza aguda,
Dará la muerte á tu orgullo.

Nada, nada! La existencia
En el pais en que vivimos,
Lo que somos, lo que fuimos
Humanos en competencia,
Facilitan la ocurrencia,

Dan novedad á la idea
Como quieras que ella sea,
Y aquel que la vé la admira,
Sea verdad ó mentira.
Y procura que se lea.

Siendo así, no hay que dudar
Del principio utilitario
Consecuente y necesario
Que reporta el criticar,
Vóime pues, á dedicar
A ese género, repito,
Y á que me sigas te exito
Si he logrado convencerte:
Te auguro muy buena suerte
Con este plan que medito.

Que no se vuelvan á oír
De nuestras cítaras sonos
De amores y de ilusiones;
Critiquemos, es decir:
Látigo hemos de blandir
Ó garrotazo y no mas
Mandémosle á Barrabás
Todo aquel que se propase;
Aquesta será la base
Con que fama alcanzarás.
Abandonemos de Erato
La ya muy trillada senda
Y aunque á muchos les sorprenda
Con Talía hagamos trato.
¿A cuántos daremos flato?.....
En mis ensueños de peeta
El látigo y la careta
Que nos presta me parece
Y..... ¡el alma mia enardece
Y mas mi ilusion completa!

En vez de Endechas ó idilios,
Y Romanes amorosos,
Madrigales ingeniosos,
Himnos *Eratus filios*,
Talía nos dará auxilios
De Epigramas muy picantes,
Y sátiras sofocantes
Cásticas cual cantárida
Ya verás, la tierra es árida,
Pero dá frutos bastantes.

Decídete, amigo mio,
Sigamos esa carrera
A impedirlo no hay barrera
Con seriedad te lo fio.
Dejemos el tono frío
Y adoptemos el candente;
Asustemos á la jente,
Y lo tiene valia
Nuestra erótica manía
Detestémolas, es prudente!

ARGIMAO VERADIMO.

Puntarenas 1877.

ANUNCIOS.

INTERESANTE.

Vendo bajo condiciones ventajosas la hacienda que poséo en el barrio del "Tnetal" situada al Noroeste de la Ciudad de Alajuela, como á media legua de distancia y á orillas de un buen camino que conduce á la carretera Nacional.

Esta finca consta de ochenta y cinco manzanas de terreno, distribuidos

del modo siguiente: veinte y cinco de café frutal en buen estado y con buena cosecha; nueve de café recién sembrado y en muy buen estado; cuarenta y nueve de potrero y bosques, con abundantes agnas y pastos superiores; una de caña dulce; y una manzana en que se encuentran el patio, pilas, retrilla, casa de peones y una bonita casa de habitacion, recién construída de labrillo.

La circunstancia de hallarse esta hacienda situada en uno de los barrios mas populosos de Alajuela, proporciona la ventaja de poder comprar mucho café en fruta, sin competencia de ninguna especie, así como la de conseguir con facilidad toda la jente necesaria para el cultivo y beneficio del café, cuya última operacion tiene lugar allí, de Noviembre á Enero, época en que con facilidad se despacha el café al Puerto, á un flete relativamente muy barato, en razon de la abundancia de arrieros que hay en aquel lugar.

Para pormenores sobre este negocio pueden dirijirse los interesados á la casa que antes perteneció á Don Aquiles Bonilla, en la calle de "Umaña" [Paso de la Vaca] en donde los dará el vendedor.

LUIS CARAZO.

San José, Agosto 11 de 1877.

A quienes interese

Participa el infraescrito hallarse en disposición de vender bajo condiciones muy favorables las magnificas propiedades siguientes:

Una preciosa finca denominada "Los Cubillos" y situada en el Paso de la Vaca, constante como de veinte manzanas, de las cuales, tres, poco ménos se hallan de potrero y el resto cultivado de café.—Esta hacienda dista de la Plaza Nueva solo cuatrocientas varas, y tiene tres casas de habitacion para uso del mandador, pecnes, etc., etc.

Una hacienda de solo café, á distancia de poco mas de quinientas varas de la Plaza Principal de esta Capital, situada entre la Plaza del Hospital y calle del Panteon, llamada "Las Pilas" y constante como de veinte manzanas de cañetal en muy buen estado. En esta finca hay tambien dos casas pequeñas de habitacion, bastante buenas.

Una finca de café y excelente potrero, situada detras del Panteon de esta ciudad y denominada "María Aguilar," constante aproximadamente de veintiocho manzanas de terreno, de las cuales hay como 13 de café, una de caña dulce, una de caña blanca y el resto de potrero.—Ademas tiene esta finca una casa en esqueleto bastante grande, que con poco costo puede quedar muy cómoda para una fa-

milia numerosa, ó para establecer un buen beneficio de café, dadas las circunstancias de abundancia de agua y gran cantidad de café en fruta que se puede comprar en aquellos alrededores.

Una finquita de café en buen estado, comprendiendo un poco mas de media manzana, situada en el barrio del "Laberinto," esquina diagonal á la casa de Don Jaime Güell.

Una muy cómoda y bonita casa de habitacion, situada en el barrio del "Paso de la Vaca," en la calle de Umaña, á cien varas de distancia de la calle real, cuya casa contiene una multitud de piezas, siendo algunas de ellas de construccion de ladrillo.—Esta finca además de ser muy cómoda para una familia numerosa, se presta admirablemente para el establecimiento de un magnífico beneficio de café, pues cuenta con una cantidad de agua de la Cañería bastante abundante, y se halla ubicada en un terreno muy aparente para aquel objeto, que mide próximamente media manzana.

El que interese alguna de las propiedades referidas, puede dirigir sus propuestas, ántes del último del presente mes á la casa que últimamente se menciona, en donde reside.

JUAN R. CARAZO.

San José, Agosto 9 de 1877.

Aviso

A setecientas varas al Este de la Estacion y tocando con el Ferrocarril, se vende un solar de tierra plana, con agua, con café, platanos y otros frutales, de tres mil varas cuadradas de estension, á razon de mil pesos manzana: véase con

Joaquin Alvarado.

Se Vende

La casa de la Colchonera Francesa que habita el que suscribe.

Luis Johnny.

Calle de la Merced—Frente de Loutschaning.

San José, Julio 26 de 1877.

Aviso al comercio

Para Puntarenas directamente, saldrá de New York á fines del presente mes, la nueva y vetera Barca "Monsita," su Capitan Willingate.

Recibe carga á flete módico.—Por mas pormenores, dirijirse á los Sres. Pomares & Cushman, 88 Broadway, New York, ó en esta á los infrascriptos.

F. Glaverá & Co

Puntarenas, 15 de Julio de 1877

Bueno, bonito y barato.

Calzado fresco de becerro para hombres, Señoras y niños, en la tienda de Fernandez & H. en la plaza principal y al frente de la Catedral.

San José, Julio 18 de 1877.



En la Central.

Acaban de llegar sombreros tiroleses de última moda para los jóvenes elegantes y de buen gusto, sombreros de pita de todas clases y tamaños, de fieltro, y de Señoras, Señoritas y niños.

¡Acudan, que si se tardan no encuentran!

Útiles de Escritorio.

De venta al menudeo en la Imprenta de la Paz.

Papel rallado de todos tamaños.

Id. pequeño timbrado con el nombre de la persona que lo necesita á \$1 la resma de 100 pliegos

Id. á cuadros, azul.

Id. de factura y cuentas.

Id. secante.

Id. de luto.

Sobres ó cubiertas de todas clases.

Tinta negra y de colores á 5, 10 y 15 centavos el tintero.

Plumas de varias clases.

Tinteros vacíos de lujo para Oficinas.

Ponedores de casquillos.

Casquillos ó encavadores de varias clases.

Lacre y goma.

Cartulinas de fantasia varias clases.

Pagarees ó documentos, poderes, recibos de café, etc., etc.

Y otros varios artículos para escuelas y Oficinas.

Medalla, como cooperador

de la CASA MENIER en la Exposición universal de 1855.

MEALLA DE PLATA EN LA EXPOSICION MARITIMA INTERNACIONAL DEL HAVRE 1856 Medalla de bronce en la Exposicion internacional de Trieste 1871.

PAPEL RIGOLLOT.

Ó MOSTAZA EN HOJAS

PARA SINAPISMOS

ADOPTADO POR LOS HOSPITALES DE PARIS LOS HOSPITALES DE SANGRE Y LOS HOSPITALES MILITARES, LA MARINA NACIONAL FRANCESA Y LA MARINA REAL INGLESA.

Bajo el nombre de *Mostaza en hojas*, he inventado una nueva forma de sinapismos que evita todos los inconvenientes del empleo de la harina de Mostaza en cataplasma.

En vez de las varias operaciones, desagradables y costosas que necesita la aplicacion del sinapismo por el método ordinario, basta mojar una de estas hojas en agua clara durante *medio minuto*, y aplicarla despues sobre la piel para conseguir el mismo efecto que con una cataplasma de Mostaza. Así se evita ensuciar ropa, incomodar al enfermo y á sus asistentes con el olor desagradable y el vapor acre que despiden las cataplasmas.

PAUL RIGOLLOT.

THOS. L. RICART,

COMERCIANTE Y CONTRATISTA.

Apartado 2,755. Oficina 218½

Walnut Street.

Filadelfia, Pensilvania.

Agente de las principales Fábricas de Maquinaria en los Estados Unidos.

Máquinas de Azúcar, Café, Trigo y Arroz, Pailas de Vapor, Bombas, Tornos, Cepilladores, etc. Instrumentos para Agricultura y toda clase de efectos de moderna invencion.

Informes y presupuestos gratis.

PILDORAS HOLLOWAY.

Estas famosas pildoras ejercen una influencia tan benéfica en el ESTÓMAGO, el HÍGADO, los intestinos y los riñones, y purifican tan completamente la SANGRE, que han llegado á disfrutar de mayor venta que ningun otro medicamento.

Los que padecen DEBILIDAD ó pérdida de apetito recobran pronto la salud normal, tomando unas cuantas dosis de este excelente remedio.

Las MUGERES que han llegado á la edad critica, deberian apelar á las pildoras HOLLOWAY.

UNGUENTO HOLLOWAY

No hay herida, úlcera ni llaga que dejen de ceder á las propiedades sanativas de este incomparable Unguento, el cual es especialmente eficaz en los casos de MALES de PIERNAS y de PECHO.

Errotándose el CUELLO y el PECHO dos veces al dia con dicho bálsamo, los constipados, las toses y la BRONQUITIS no tardarán en desaparecer, con tal que se tomen simultáneamente las Pildoras con arreglo á las instrucciones impresas de que ellas van siempre acompañadas.

Precaverse de las viles falsificaciones en Nueva York de las Pildoras y el Unguento de Holloway.

Viles imitaciones contrahechas de "Las Pildoras y el Unguento de Holloway" se fabrican y se venden bajo el nombre de "Holloway y Co," por J. E. Henry, Curran y Co, Droguistas, de Nueva York, con una supuesta marca de patente así



Mercaderes sin escrúpulos las obtienen á precios muy ínfimos, de la nominada casa. Estas composiciones de ningun valor se expenden al público como mis legítimas Pildoras y Unguento.

Apelo pues, muy encarecidamente á los amigos y los demas en las Repúblicas Hispano-Americanas, á cuyas manos ésta llegare, y mas especialmente á las madres de familia y otras señoras, para que se sirvan prestarme su auxilio, en cuanto puedan, en denunciar este descarado fraude fraguado en NUEVA YORK, precaviendo á sus amigos, á fin de que no se les engañe á comprar estos compuestos despreciables titulados "Pildoras y Unguento de Holloway" que lleven algun rótulo de Nueva York en ellos.

Antes de comprar examínese con mucha cautela el Rótulo en el Bote ó Caja para cerciorarse si está la direccion de 533 Oxford Street, London, pues si no está, entónces se trata de preparar un descarado engaño.

Cada Bote y Caja de las Medicinas legítimas, lleva el *Timbre del Gobierno Británico* con las palabras de "Pildoras y Unguento de Holloway, London," grabadas en él. En el rótulo está la direccion, 533, Oxford Street, London, en donde únicamente se fabrican.

Se invita á las personas que sean defraudadas por los vendedores que expenden "Las Pildoras y el Unguento de Holloway" falsificados, para que se sirvan comunicarme los pormenores, é inmediatamente haré formalizar procesos legales contra los ofensores, y recompensaré liberalmente á los delatores por el trabajo que se tomen, comprometiéndome á que no haya trascendencia de sus nombres.

Firmado

TOMAS HOLLOWAY.

Londres, Marzo 15 de 1876.

AVISO.

En la "Panaderia del Carmen" se acaba de recibir harina fresca.

San José, Setiembre 12 de 1877.

Imprenta de la Paz, C. del Laberinto.